

SENDERISMO



“La Quinta-Ifonche por El Paso
12 de marzo de 2022



Adeje

“SE HACE CAMINO AL ANDAR”, grupo de caminantes de San Juan de la Rambla, en el día de hoy se dispone a realizar el sendero con salida en el caserío de La Quinta y llegada en Ifonche, pasando por la Boca del Paso, en el municipio de Adeje.

En la caminata de hoy participan los siguientes compañeros: *José Paco, Gerardo, Gilberto, Juanvi, Teodoro, Josema, Carlos Chaves, Vicente Abreu, Oroncio, Juan Suárez, Zoilo, Manuel, Miguel, Juan Daniel, Javier y Juan Antonio.*

Tomamos la guagua a las 07:30 horas en el lugar de costumbre, desde aquí nos desplazamos al caserío de La Quinta en el municipio de Adeje.

Llegamos al lugar de partida a las 09:00 horas, la guagua de la empresa Alpaztour nos apea frente de la iglesia de Santa Margarita junto a una era y unos viejos lavaderos.

La zona se caracteriza por ser una extensa área rural y natural. La Quinta junto a Taucho y los Menores forman una comarca que se encuentra a unos 5 kilómetros de Adeje. Este caserío remonta su origen al siglo XVI, lo separa de Taucho el barranco de Aponte.

El nombre de La Quinta surgió cuando a finales del siglo XVIII, pasa la propiedad de estos terrenos a los Marqueses de la Quinta Roja. Las viviendas se encuentran diseminadas a través de este vasto territorio, aunque existen tres pequeñísimos núcleos.

En el interior de la iglesia de Santa Margarita que data del siglo XVII se encuentran las imágenes de Santa Margarita de Antioquía y Santa Lucía, celebrándose las fiestas en honor a las dos vírgenes citadas anteriormente junto a la del Socorro en el mes de septiembre.

Comenzamos a caminar según nos indica la señal PR TF 71 por una pista de asfalto que se encuentra junto a los lavaderos, hasta conectar con otra de tierra y posteriormente con el sendero. En el transcurso del primer tramo nos encontramos con una era, viejos bancales de cultivo y restos de viviendas antiguas, lo que nos indica que la zona fue poblada poco después de la conquista.

La zona se encuentra inmersa en el Parque Natural de la Corona Forestal y la Reserva Natural Especial del Barranco del Infierno aunque también cuenta con una pequeña área del Parque Nacional del Teide.

El día es ideal para realizar la caminata. Después de atravesar terrenos dedicados a la agricultura, tomamos un tramo de pista y antes de llegar a una vieja casona nos desviamos a la izquierda y subimos unos pocos metros por un estrecho camino pasando por un estanque a nuestra derecha y restos de una vieja vivienda a nuestra izquierda.

Seguimos adelante y nos encontramos con la vieja zona de salida de parapentes que ha sido inutilizada por las autoridades.

Posteriormente nos introducimos en el pinar hasta llegar a la Boca del Paso, en este lugar nos encontramos con una atalaya natural con unas vistas impresionantes de la costa suroeste de la isla. Desde aquí parte un camino que nos puede llevar al casco urbano de la Villa de Adeje. Este camino era utilizado por los pobladores de la zona alta para comunicarse con la zona baja del municipio.

Subimos un poco y pudimos apreciar las viejas “cazoletas”, que constan de varios gongos o huecos excavados en suelos de tosca y conectados entre si por canales, debido a la facilidad de tallar este tipo de roca. Se supone que eran utilizadas por nuestros aborígenes guanches para la celebración de rituales religiosos, parece ser que

utilizaban la leche u otros líquidos vertidos en los ahuecamientos que según el recorrido realizado debían interpretar como irían las cosechas, la climatología...

Seguimos ascendiendo y divisamos las viejas casas del aserradero, donde se aserraban los pinos para sacar madera que era utilizada en ingenio azucarero del Marqués Juan Bautista de Aponte como combustible o para la construcción de viviendas.

Desde el aserradero los animales arrastraban los troncos hasta llegar a lo alto del acantilado de la Boca del Paso-se puede observar el desgaste de las rocas por donde se arrastraban los troncos-desde donde eran arrojado al vacío, cayendo en la zona conocida como Chavor entre los barrancos del Infierno y de las Torres donde eran recogidos y transportados por bestias arrastrándolos al lugar solicitado.

Para disfrutar de la belleza que se encuentra ante nosotros decidimos desayunar y tomar fuerzas para el segundo tramo de la caminata en este maravilloso lugar.

Después de desayunar y haber disfrutado de este "ratito" decidimos reiniciar la caminata tomando el sendero que nos llevará al caserío de Ifonche, comenzamos ascendiendo en dirección al aserradero, pudiendo apreciar como se excavaron en la piedra tosca los canales o atarjeas que transportaban el agua a la Villa y zonas de cultivo.

Ascendemos hasta cambiar la dirección rumbo a Ifonche, cruzamos varios barrancos donde nos llama la atención la profundidad del Barranco del Infierno y la altura de los pinos que surgen desde el cauce de los barrancos, en esta época se encuentra en floración los escobones, codesos, cerrajones, gamonas, jaguarzos...lo que dan al paisaje un gran colorido.

Después de atravesar varios barrancos siguiendo el sendero por las marcas terrestres ya que las verticales han desaparecido divisamos la presencia agraria, donde la actividad del hombre ha reducido la vegetación natural aunque hay zonas donde de nuevo la naturaleza va recuperando lo usurpado por el hombre.

Mientras más nos acercamos al caserío de Ifonche, se aprecia como las explotaciones agrarias van surgiendo, siendo la papa es el cultivo estrella. Observamos la utilización del jable para mantener la humedad del terreno en estas zonas de secano.

Ifonche y Benitez, pertenecen al municipio de Adeje y Vilaflor. Según algunos autores significa "mohín, mueca que se hace arrugando la nariz". Está situado sobre los 800 metros de altitud y dista de Adeje unos 28 kilómetros por carretera, es una localidad rural y natural, con viviendas dispersas.

El caserío cuenta con 40 habitantes y se encuentra protegido por la Reserva natural especial del Barranco del Infierno, del Paisaje protegido de Ifonche y del Parque natural de la Corona Forestal.

Si miramos hacia la costa nos llaman la atención las montañas conocidas como Roque del Conde (1.001m.) y Roque de Imoque (1.102 m.), que forman parte del macizo de Adeje.

El sendero desemboca en el restaurante el Dornajo, donde teníamos reservada nuestra comida, pudiendo saborearla y disfrutar de este ratito entre amigos.

Una vez finalizada la sobremesa nos dirigimos de nuevo a San Juan de la Rambla, haciendo una pequeña escala en lo alto de Erjos para tomarnos el cafecito y despertar del cansancio del recorrido y de la guagua.

Después de disfrutar de este hermoso día nos dirigimos a nuestras casas para descansar y preparar el próximo recorrido.

CARACTERÍSTICAS DEL SENDERO

Nombre del lugar: La Quinta – Ifonche por Boca del Paso.

Lugar de inicio: Caserío de La Quinta (Adeje)

Lugar de llegada: Caserío de Ifonche (Adeje)

Municipio: Adeje.

Altitud mínima: 927 metros.

Altitud máxima: 1.129 metros.

Ritmo medio: 26:40 min/km.

Ritmo medio en movimiento: 14:15 min/km.

Velocidad media: 2,2 km/hora

Velocidad en movimiento: 4,2 km/hora

Duración: 3 horas 50 minutos.

Tiempo en movimiento: 2 hora, 3 minutos.

Ascenso total: 405 metros.

Descenso total: 286 metros

Hora de inicio: 09 horas 05 minutos.

Distancia: 8.660 metros.

Dificultad: media-baja

Clima: Excelente para caminar, soleado y con una leve brisa fresca.

Paisaje: Disfrutamos de una gran variedad e paisajes, desde las grades vistas de la costa oeste de la isla, divisando la isla de la Gomera. Los Roques de Imoque, Los Brezos y del Conde, Y por la parte etnográfica varias casas en estado abandonados y algunas eras lo que nos indica que fue una zona donde se cultivo el cereal. Destaca el verdor de la Corona Forestal destacando sobre ella el Teide y los altos de Guajara.



Mapa del recorrido realizado.



Las flechas indican la dirección de la caminata.



Perfil de la altitud del recorrido realizado.



Iniciamos el recorrido en la iglesia de Santa Margarita de Antioquia.



Casa típica de la vieja arquitectura rural canaria.



Bella imagen de la Corona Forestal y el Teide al fondo.



En el transcurso del recorrido nos encontramos con numerosas casas en ruinas.



Las señales del suelo nos indican el camino a seguir.



Antes de llegar a la Boca del Paso atravesamos una zona con pinar.



Al llegar a la Boca del Paso realizamos una parada para desayunar y admirar la maravillosa panorámica que se nos presenta.



Camino que comunica la zona alta de Adeje con el Casco a través de la Boca del Paso.



Panorámica de la zona turística de Las Américas y Costa Adeje.



Reserva Natural Especial del Barranco del Infierno.



Atarjea excavada en roca de tosca. Para conducir el agua a la Villa de Adeje y Zonas agrícolas.



Observamos en la roca el desgaste producido por el arrastre de los troncos que eran arrojados por el acantilado de la Boca del Paso.



La floración los escobones, codesos, cerrajones, gamonas, jaguarzos... dan al lugar una belleza especial.



Después de ascender unos cuantos cientos de metros, nos introducimos de nuevo en el pinar.



El sendero se encuentra en buenas condiciones, aunque hay escasa señalización vertical.



Tuvimos que atravesar numerosos barrancos.



Debido a las lluvias recientes apreciamos agua en estos saltos de los barrancos.



Nos encontramos con numerosas eras lo que significa que fue una zona de cultivos de cereales.



Finalizada la masa forestal apreciamos la zona de Guajara.



De vez en cuando hacemos una parada para reagruparnos y descansar.



Para evitar la erosión del suelo, en las pequeñas vaguadas y barranquillos se hacen estas paredes de piedra.



Roque de Imoque (1.102 m.) y Roque de Los Brezos (1.109 m.).



Observamos como el pino crece en las laderas escarpadas del Barranco del Infierno.



Destaca la profundidad del Barranco del Infierno.



En el trayecto realizado nos encontramos con gran cantidad de escobones (José Paco y Javi).



En este lugar vamos finalizando la caminata, aparece ante nosotros las zonas agrícolas, donde la papa es el cultivo estrella.



Una vez finalizado el recorrido comimos en el Restaurante el Dornajo que se encuentra al final del sendero.